

El Ecosistema de Salud, de la Confianza a una Crisis Sistémica, 4 años después de la Pandemia

10 de abril de 2024

Por Francisco Rodríguez-Castro
Presidente & CEO

Detalles del Ecosistema de Salud que anticipamos desde el 2020.

- Pérdidas totales por la pandemia: \$1,169,987,322 millones

Nuestras proyecciones indicaban desde entonces que la presión financiera sobre el ecosistema de salud provocaría cambios operacionales significativos en todo el ecosistema de salud.

En concreto, previmos que al menos 30 hospitales se verían obligados a reducir sus operaciones, y aproximadamente 15 podrían enfrentarse a la perspectiva de drásticos recortes operativos, y de esos 15 unos 10 incluso se verían obligados a vender, irse a quiebra o cerrar sus puertas.

Durante la última década, Puerto Rico ha visto gravemente obstaculizado su acceso al capital; por un lado, hemos asistido al éxodo de todos los bancos International Universal y de algunos bancos locales de Puerto Rico.

Los 12 factores que afectan el Ecosistema de Salud de Puerto Rico:

1. **El Congreso de EE. UU. está discriminando con la financiación de la Salud de Puerto Rico. Puerto Rico debería haber recibido \$29.9 billones de dólares en financiación de salud utilizando la misma asignación que reciben los 50 estados.** Cada ciudadano de EE. UU. Recibe \$13,000 dólares al año en financiación de salud, pero los puertorriqueños sólo reciben \$4,000 dólares per cápita, lo que representa un déficit de \$9,000 dólares per cápita al año en menos financiación de salud. Los \$29.9 billones en menos fondos que recibimos ascienden a \$300 billones en una década, solo imagine como sería nuestro ecosistema de salud con los fondos que le corresponden.
2. **2% y el 3% de los pacientes consumen el 80% de los presupuestos médicos:** Uno de los mayores problemas de Puerto Rico es que el porcentaje más significativo del gasto de salud se debe a que la gente necesita atender a tiempo sus afecciones. Cuando acuden a los centros de salud, sus afecciones son tan críticas que el coste de su tratamiento es millonario. Por ejemplo, entre el 2% y el 3% de los pacientes consumen el 80% de los presupuestos médicos.

3. **Es necesario centrarse en las enfermedades crónicas:** la diabetes es la afección más cara en Puerto Rico debido a razones genéticas y dietéticas.
4. **Falta de fondos para llevar a cabo una reestructuración hacia un Modelo Holístico de Salud:** es crítico crear un modelo holístico de salud preventivo donde se eduque a la población a cuidar su salud de forma proactiva y con monitoreo constante para aprender a mantenerse saludable en todas las etapas de su vida.
5. **La escasez de médicos causa estragos:** según cifras del Colegio de Cirujanos de Puerto Rico, en diez años, 5,000 médicos han abandonado Puerto Rico, y la gran mayoría se ha mudado a Estados Unidos en busca de mejores condiciones económicas y una flexibilidad laboral más excelente. Esto supone una pérdida de más del 36% de los médicos en Puerto Rico.
6. **Medidas de calidad diversas y más estrictas:** el verdadero problema es que todas las compañías de seguros tienen medidas de calidad diferentes que evalúan el proceso, no los resultados del paciente; cada vez es más necesario revisar los sistemas y acordar una metodología que dé prioridad a la atención al paciente: mejor calidad con menos gastos generales.
7. **Continuos desastres naturales:** Los huracanes Irma y María en 2017 y los terremotos de 2020 seguidos de Fiona en 2022, continuaron con una actividad sin precedentes que requirió renovaciones y actualizaciones de la capacidad de emergencia que costaron millones.
8. **Preocupaciones de ciberseguridad:** la victimización de las instalaciones médicas por los piratas informáticos coloca la carga de la protección de la información personal en los proveedores sin el apoyo del gobierno.
9. **Menor diversidad en el acceso al capital y quiebra del gobierno:** que ha limitado el acceso a los mercados financieros, aumentando los costes de financiación.
10. **Dinámica poblacional:** están cruzando un doble umbral con patrones de emigración negativos y crecimiento poblacional negativo (nacidos vivos vs muertes), disminuyendo el volumen de pacientes a un 10% anual con una pérdida de población de 696,736 habitantes o 18.29%.
11. **El envejecimiento y la contracción de las especialidades médicas:** está haciendo que algunas sean críticas más allá de la capacidad de nuestros programas de residencia para mantener la necesidad.
12. **Ante un déficit de más de \$400 millones en Puerto Rico en Medicare Advantage:** la decisión de los Centros de Servicios de Medicare y Medicaid (CMS) de no ajustar los pagos por servicios prestados bajo Medicare Advantage está exacerbando la disparidad ya existente en la compensación y la prestación de servicios entre Puerto Rico y los estados de Estados Unidos. Los pagos base promedio en todo el programa serán un 65% más altos que los aplicables a Puerto Rico (\$1,130 en promedio en Estados Unidos; \$684 para Puerto Rico), lo que representa más del doble de la brecha que existía en 2011, cuando los pagos promedio en Estados Unidos eran un 32% más altos que los aplicables a los beneficiarios en la isla. En 2011, según la organización, los pagos promedio eran de alrededor de \$787 en Estados Unidos y \$595 en Puerto Rico.
La decisión de CMS resultará en un déficit de más de \$400 millones en Puerto Rico debido a los recortes en los pagos y al aumento de los costos de los servicios de salud, que incluyen incrementos en los precios de los medicamentos.

Disruptalidades © es una publicación preparada por Birling Capital LLC y es un resumen de ciertos acontecimientos geopolíticos, económicos, de mercado y de otro tipo que pueden ser de interés para los clientes de Birling Capital LLC. Este informe está destinado únicamente a fines de información general, no es un resumen completo de los asuntos a los que se hace referencia y no representa asesoramiento de inversión, jurídico, normativo o fiscal. Se advierte a los destinatarios de este informe que soliciten asesoramiento profesional adecuado en relación con cualquiera de los asuntos tratados en el mismo, teniendo en cuenta la propia situación de los destinatarios. Birling Capital no se compromete a mantener informados a los destinatarios de este informe sobre futuros desarrollos o cambios en cualquiera de los asuntos tratados en el mismo. Birling Capital. El símbolo del hombre y el tronco y Birling Capital son marcas registradas de Birling Capital. Todos los derechos reservados.